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·教育

明后两天（6月12、13日），是今年杭城中

考生填报志愿的日子。填报志愿前，考生和

家长们有两个数字必须掌握，一是各校往年

的录取分数线，二是各校今年的招生计划。

其中，第二个数字对今年的中考生来说，

尤为重要。钱报记者了解到，2020 年杭城

初三毕业生约3.1万人，较去年明显增加，实

际中考生人数预计增加 2000 余人。在这种

背景下，学校多一个招生计划，就是多一个录

取机会。

对于一门心思冲“前四所”重高的优秀初

三生来说，最大的利好，是杭州第十四中学凤

起校区今年新高一增加了 1 个班，48 人，相

比去年，扩招 10%。这也是“前四所”里，唯

一扩招的高中。

杭十四中给中考生的福利，还远不止这

一项——该校康桥校区今年也扩招 1 个班，

将增加48个录取名额，而且在原本“精英班”

的基础上，再增设“凤起班”。校长唐新红透

露，康桥校区的“凤起班”，届时将和凤起校区

平行班的同学PK，共同进步。

换言之，今年中考竞争比往年激烈，但享

受杭十四中优质教育资源

的机会却大幅增加。

对于“优质教育

资源”，杭十四中校

长唐新红下的定

义是：为每位学

生 提 供 适 合 的 教

育，将身心健康放首

位，成绩越来越高，出

口越来越好——

杭十四中学生参加杭

州市中小学生体能素质检测抽测，近几年拿

过3次第一名。学校还拥有杭城最“潮”的学

生智慧发展中心，学生

可以在此放松心情，

规划未来。

同时，杭十四

中 高 考 成 绩 一

直不错，曾培

养出全省文理

科最高分。近年

来，凤起校区一段

上线率稳定在 90%

以上（实验班达 97% ~

100%），每年被北大、清华、浙大、复旦、上海交

大等985高校录取的学生，稳定在50%以上，

数据呈逐年上升趋势。2019届毕业生中，王

刚被北京大学录取，汪茗被清华大学录取。

2011 年，高位发展的十四中开办康桥

校区，一段（重点大学）上线率逐年提高，近几

年都稳定在 65%左右，本科上线率 100%。

精英班的一段上线率高达 97%以上，甚至

100%。今年开出“凤起班”，就是要帮助更

多学生进入全国知名双一流高校。
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当了7年班主任
带出近百位学霸

陶弘清是杭十四中凤起校区的高一年级组长，7

年来一直担任实验班的班主任，同时也是班里的化学

老师和竞赛教练。

此前陶老师已经带出了两届实验班毕业生。他

班里有不少竞赛生，而且涉及的学科多种多样——生

物、化学、物理、数学、天文，甚至跨学科。第一届毕业

生中的沈华宸，就是一名多科竞赛选手，高一就兼顾

化学、物理和数学竞赛，高二被中科大少年班录取：第

二届毕业生中的方亦舟，在高中生物竞赛中拿到了省

一等奖，最终被南京大学录取⋯⋯

去年的那届毕业班，总共48名学生中，获得全国

中学生生物学联赛、中学生化学奥林匹克竞赛以及物

理、天文竞赛各级各类奖项共40人次；高考一段线率

100%，绝大部分学生进入985高校。

康桥校区的学霸们也不甘示弱。从2011年创办

至今，该校区已有 6 届学生进入浙江大学、中国人民

大学、同济大学、武汉大学、西安交通大学等国内一流

高校。其中，2016 届陆安娜同学凭借全省第 98 名的

骄人成绩，进入中国人民大学新闻学专业。

据班主任卢春辉回忆，安娜刚进入康桥时成绩中

等偏上。高中三年她保持着良好的学习习惯，上课听

课效率非常高，但凡碰到学习问题当天就会去找老师

解答，所有任课老师都对她很熟悉。康桥校区答疑的

氛围非常好，课间、午休、每天的第九节课全体老师都

在岗答疑，甚至有老师主动利用晚自习给学生答疑。

所以安娜整个高中三年没有报过任何校外的辅导班，

却一步步冲到年级前列。

卢老师回忆说：“其实，那届我们一个班光上线浙

大的就有 6 人，不止陆安娜，其他几个也是乐观积极

的孩子，目前在浙大等高校都发展得很好。”

每位学霸背后
都有N位名师

教风严谨，学风踏实，教学相长，是杭十四中的传

统，也是让一批批优秀学子走向卓越的秘诀。

在陶弘清看来，实验班的学生都有很好的学习素

质，但学科潜力要想充分发挥，更需要老师的激励引

导。他常会在课后设置思考题，让学生挑战，激发他

们的兴趣。作为化学任课老师，陶老师不是在答疑，

就是在答疑的路上。每天中午，他都会在班里给学生

答疑。到了高三，陶老师会让学生最后一节课都出去

锻炼放松。“高三阶段学业压力紧张，容易疲惫，但越

是高三越要保持体力充沛。”

陶老师其实还是十四中凤起校区的2003届的毕

业生。在他看来，这么多年来，老师们对学生认真负

责的态度一如既往。高中时期，他的数学是薄弱科

目，在数学老师和班主任的耐心帮助下，慢慢把短板

补足，最后考入心仪大学。

他亲身体验了这20年来十四中的变化——除了

更多先进的设备场馆，学校给学生提供的发展方向也

越来越多，学有余力的同学可以参加学科竞赛、科技创

新、语言文学、社会领袖、音乐艺术、体育运动六大模块

的选修课，学校在这方面的师资投入也不断加强。

康桥校区自2011年投入使用，已经办学9年了，

老师们带了 3 届毕业生，无论是业务水平，还是育人

方法，都相当成熟，正处于教师生涯的黄金期，也继承

了杭十四中老教师认真负责的敬业精神。

康桥校区师资雄厚，除了凤起过来的教师外，招

聘的教师很多都是有经验的高级教师，更多的是像卢

春辉老师这样的年轻人，有干劲有激情。卢老师告诉

记者：“康桥校区的老师几乎每天五点半起床，六点多

到校。每天晚自习上课后，全体班主任把班级安顿好

才会离开。经过这几年磨炼，老师们的教育教学愈加

成熟。以我为例，工作这八年我有四年在带高三，带

领孩子们应对高考逐渐游刃有余。概括一下康桥校

区的老师特点，那就是有经验、有拼劲、肯陪伴。”

这里的学霸
会学也会玩

去年 12 月，2022 年第 19 届亚运会倒计时 1000

天活动在杭州奥体中心举行。一首摇滚歌曲《杭州地

图》拉开晚会序幕，让亚组委主席等嘉宾纷纷点赞。

挑起此次晚会开场表演重担的，正是杭十四中“颂

SONG”摇滚乐队、舞蹈队和健美操队的近 40 位成

员。

这支乐队的成员们还个个是学霸，年级排名都在

前 100。 除 了 说 唱 团 队 ，该 校 还 有 一 支“ 王 牌 天

团”——杭十四中室内乐团，已连续四届在全国中小

学生艺术节夺冠，并为清华大学、北京大学、浙江大学

等一流学府输送了多名学子。

在杭十四中，学习与艺术、体育等兴趣爱好，是一

件相辅相成的事。这和学校的教育理念密切相关。

校长唐新红说：“我们培养的是全面发展的人。在关

注学业成绩的同时，我们更希望学生具有广泛的素

养，为将来在某一领域有特长奠定基础。所以，学校

为有不同特长的学生搭建了多样的平台。”

学校有一个超豪华的教师阵容，来发掘学生潜

能。其中有国家万人计划教学名师、省功勋教师、正

教授级高级教师、省特级教师、外籍教师 26 人，获全

国优秀教师、省优秀班主任、省教坛新秀等省级以上

荣誉的教师30余人，国际奥林匹克金牌教练2人。

靠谱的硬件设施更是如虎添翼——康桥校区艺

体馆有“冰雪活动室”，让学生们可以在体育课上滑

冰、滑雪。按 NBA 标准建造的篮球场，刚刚投入使

用，让高中生们能随时体验到灌篮那种酣畅淋漓的感

觉，在球鞋与地板的摩擦声中，聆听光荣与梦想的声

音⋯⋯值得一提的是，体育运动同样是一条升学的好

出路。去年，打乒乓球的男生上了上海交通大学，田

径队队员考进浙江大学、武汉大学、南京师范大学等。

同时，后勤保障也是一应俱全。除了康桥校区实

行全寄宿制，交通便利的凤起校区同样能满足学生的

寄宿需求。凤起校区的宿舍楼一共有三栋，24 小时

供应热水，各种家具一应俱全。去年，学校对宿舍进

行过一次全面装修，提升了住宿品质，床位也增加到

600张。

本报记者 沈蒙和 通讯员 戴欣怡
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